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ФОП – творческое 
сердце КубГАУ

Рассказали историю праде-
душки нашего студента – на-
стоящего героя Николая Сер-
кова. Он прошел через всю 
войну и вернулся с победой

В чем заключается глав-
ная особенность факультета 
общественных профессий. 
Здесь есть все возможности 
для самореализации

Это направление любят 
многие поколения студен-
тов КубГАУ. С каждым годом 
все больше ребят хотят про-
явить себя в этом творчестве

Пообщались с известным 
ученым – в этом году Герой 
труда Кубани, профессор 
КубГАУ Валентина Василько 
отмечает сразу три юбилея

Студентам КубГАУ не-
вероятно повезло – в двух 
шагах от кампуса находится 
Ботанический сад, да и сама 
территория напоминает парк

Осень – это не только вре-
мя для сбора урожая, но и 
пора подведения научных 
итогов, над которыми уче-
ные трудились весь год
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Аллеи сада – популярное место для фотосессий

Ботанический сад 
площадью более 40 га

Студентам КубГАУ невероятно повезло – в двух шагах от кампуса находится Ботанический сад, да и сама территория напоми-
нает парк. Есть где любоваться природой и делать живописные фотографии! Ну а пока мы привычно спешим в тени деревьев от 
здания к зданию на пару или на работу и даже не задумываемся, сколько труда вкладывают в уход за растениями.

Ботаническому саду – 60 лет

Ботанический сад входит 
в состав университета и за-
нимает территорию более 
чем 40 га. Это не только лю-
бимое место отдыха для мно-
гих горожан, но и уникальная 
зеленая лаборатория под от-
крытым небом. Его история 

началась ровно 60 лет назад 
благодаря ученым Кубанско-
го сельхозинститута Ивану 
Сергеевичу Косенко и Ирине 
Александровне Уманцевой. 
Предпосылок для закладки 
ботсада было несколько.

Прежде всего, студентам 
требовалась исследователь-
ская площадка для полно-
ценного обучения аграрным 
профессиям. Также в то время 
остро стоял вопрос о созда-
нии лесополос на территории 
Краснодарского края. Ученым 
были необходимы условия, 
чтобы найти ответы на вопро-
сы: какие виды деревьев под-
ходят для этой задачи, какова 
динамика развития растений 
в природно-климатических 
условиях региона. Ботани-
ческий сад был призван вы-
полнять еще и эстетическую 
функцию, ведь послевоенные 
годы не отличались изобили-
ем парков. 

Уникальный уголок природы

Благодаря ученым в бо-
таническом саду создан и 
сохранен неповторимый ви-
довой состав растений. В 
открытом грунте произрас-
тает 1200 видов деревьев и 
кустарников, из них 95 видов 
и культиваторов хвойных по-
род, остальные лиственные. В 
коллекционных питомниках и 
на клумбах выращивается бо-
лее 500 видов и сортов травя-
нистых растений.

Здесь растут 50 редких и 
исчезающих видов, занесен-
ных в Красную книгу России. 
Среди них – лапина крыло-
плодная, лещина древовид-
ная, хмелеграб обыкновен-
ный, можжевельник высокий. 
Есть вид, который занесен 
в Международную Красную 
книгу: метасеквойя глипто-
стробоидная.

Ботсад интересен не толь-
ко растениями. Настоящие 
любимцы всех посетителей 
– павлины! За долгие годы 
их семейство значительно 
увеличилось, и теперь на спе-
циально оборудованной тер-
ритории проживают 25 пав-

линов вместе с павлинятами.

Ботанический сад 
стал парком

В 2007 году университет 
откликнулся на предложение 
администрации открыть бота-
нический сад для свободного 
посещения. Городские служ-

бы взяли на себя обязанность 
ухаживать за территорией 
парка, а ученые универси-
тета должны поддерживать 
видовое разнообразие рас-
тений. Научную работу здесь 
проводят кафедры ботаники 
и кормопроизводства, общей 
биологии и экологии.

Память о важных событиях

Аллеи ботанического сада 
хранят память о важных со-
бытиях. В 2012 году японская 
делегация вышла с предло-
жением установить монумент 
скорби жертвам цунами и 
наводнений. Япония пере-
жила трагедию годом ранее, 
а в России летом 2012 года 
пострадал Крымск. Здесь же 
состоялась посадка дере-
вьев сакуры на аллее дружбы 
«Краснодарский край – Япо-
ния».

Пять лет назад в ботсаду 
появилась аллея Законода-
тельного собрания Красно-
дарского края. Депутаты кра-
евого парламента приобрели 
саженцы кленов и высадили 
их накануне 20-летия со дня 
выборов в ЗСК первого со-
зыва.

А совсем скоро мы будем 
любоваться новой сирене-
вой аллеей. Повод более 
чем радостный. Германская 
компания «Штиль» вышла с 

предложением спонсорской 
поддержки в честь юбилея 
ботанического сада. Для на-
чала планируют посадить 
100 деревьев сирени различ-
ных сортов, а в дальнейшем 
продолжать развитие аллеи.           
С нетерпением ждем красоту!

Здесь растут пальмы и алоэ

Когда на базе вуза был 
сформирован факультет тро-
пического и субтропического 
земледелия, в институт при-
ехали учиться студенты из 

Азии, Африки и Латинской 
Америки. Все они хотели по-
лучить глубокие знания в об-
ласти сельского хозяйства и 
применить их на родине.

Чтобы студенты могли из-
учать именно те культуры, 
которые произрастают в юж-
ных странах, было принято 
решение о строительстве тро-
пических теплиц. Результаты 
исследований, проведенных 
в оранжереях вуза, легли в 
основу многих дипломных и 
диссертационных работ.

Теплицы действуют и се-
годня. Всего в подразделение 
вуза «Ботанический сад им. 
проф. И.С. Косенко КубГАУ» 
входят четыре оранжереи: 
две оранжереи с тропически-
ми деревьями и кустарника-
ми, а также две оранжереи, 
в которых выращиваются 
тропические и субтропиче-
ские культуры в горшечных 
формах. В теплицах произ-
растает более 800 видов рас-
тений. Чего здесь только нет! 
Пальмы, лианы, лимоны, алоэ, 
папайя или, например, агава. 
Абсолютное ощущение, что 
находишься в тропиках.

Кто заботится 
о территории вуза

Университетский кампус 
ничем не уступает по красоте 
ботаническому саду. Более 
того, оказалось, что коли-
чество растений примерно 
одинаковое: по 3000 дере-
вьев украшают как непосред-
ственно территорию вуза, так 
и ботсад.

Изначально было продума-
но высадить в равных пропор-
циях лиственные и хвойные 
деревья, именно поэтому Куб-
ГАУ знаменит зеленым убран-
ством. Зимой глаз радуют ели, 
а летом их красота дополня-
ется насыщенным цветом ли-
ственных растений.

Территория вуза находит-

ся под наблюдением сотруд-
ников Ботанического сада 
– специального подразделе-
ния КубГАУ. 15 специалистов 
каждый день высаживают 
новые растения, следят за 
оранжереями, ухаживают за 
газонами, обрабатывают на-
саждения и выполняют еще 
огромное количество задач. 
Их ответственность – полный 
цикл ухода за зелеными про-
сторами кампуса. К слову, в 
числе сотрудников есть и сту-
денты вуза. Они приступают к 
работе после занятий на фа-
культете.

Уход – ежедневная работа

Уже 19 лет «Ботанический 
сад» возглавляет Александр 
Лавриненко. Его рабочий день 
начинается в 7 часов утра и за-
вершается в 7 часов вечера. 

– Каждое утро начинаю 
с обхода всей территории. 
Нужно определить план рабо-
ты, чтобы на планерке дать со-
трудникам задания. Когда ве-
чером возвращаюсь по аллеям 
домой, обращаю внимание на 
выполненный объем – он всег-
да впечатляет, – поделился 

Александр Валерьевич.
Специфика уходных работ 

в значительной степени зави-
сит от времени года. Осенний 
период радует пестрым ли-

стопадом, между тем увяда-
ющие листья нужно вовремя 
«сдуть» с дорожек, собрать 
и утилизировать. Зимой со-
бранные ранее ветки дробят 
на щепки. Важно также под-
держивать водный баланс 
почвы, выравнивать землю. 
Весна и лето – пора обработки 
деревьев, ухода за почвой.

Секрет идеальных газонов

Вы наверняка обращали 
внимание на сочную зелень 
газонов. Мы выяснили, как Бо-
таническому саду удается до-
биться такого эффекта. Почти 
весь газон территории вуза 
посевной. В арсенале подраз-
деления есть большое количе-
ство специальной техники для 
ухода за ним.

Специалисты следят за 
своевременным поливом по-
севного газона: устанавли-
вают таймер на различных 
участках, наблюдают за тре-
буемым уровнем влаги. 

Засеять и полить газон 
недостаточно. Чтобы не об-
разовался мох, траву вы-
чесывают. Также газон про-
калывается, чтобы к корням 
поступали вода и воздух. 
Затем вносятся удобрения, 
если необходимо, подсевает-
ся трава. 

Почему по газонам 
не следует ходить

Конечно же, при виде та-
кой красоты хочется хотя бы 
на пять минут остановиться и 
посидеть на зеленой лужайке, 
насладиться видом. Так вот 
этого делать нельзя – иначе 
мы просто потеряем природ-
ную красоту.

Дело в том, что посевные 
газоны быстро вытаптывают-
ся, их сложно восстановить: 
необходимо провести подго-
товительную работу, засеять 
семена, а затем долго ждать, 
пока они прорастут. Пожалуй-
ста, воздерживайтесь от про-

гулок по газонам!
И выгуливать питомцев на 

газоне тоже не стоит. Собака, 
безусловно, друг человека. Но, 
к сожалению, биологические 

процессы животных несовме-
стимы с газоном: он безвоз-
вратно портится.

Все согласовывается – от об-
резки до рубки 

Практически каждое дей-
ствие, в частности обрезка 
ветвей и рубка деревьев, со-
гласовывается с администра-
цией города. В ее иерархии 
существует структура, которая 
выдает соответствующее раз-
решение. Так что не все так 
просто.

Например, чтобы обрезать 
ветки или провести аварий-
ные работы, нужно следовать 
заданному алгоритму. Во-
первых, руководитель Ботани-
ческого сада предварительно 
осматривает территорию, вы-
являет деревья, над которыми 
нужно провести работу. Затем 
приглашается специалист го-
родской администрации, ко-
торый проводит независимое 
обследование, подробно опи-
сывает, с какими деревьями 

какого рода действия нужно 
провести. Если он подтверж-
дает заключение экспертов 
КубГАУ, тогда уже оформля-
ется разрешение. На каждое 
дерево выдается порубочный 
билет, в котором указываются 
параметры каждого дерева и 
конкретные виды работы.

Озеленение – это плановая 
работа

Вся работа с зелеными на-
саждениями носит плановый 
характер, подготовительные 
работы начинаются за не-
сколько лет. Ежегодно на 
территории вуза высажива-
ется около 200 новых дере-
вьев. Предварительно они 
выращиваются в питомни-

Питомник, где выращиваются 
деревья для дальнейшей посадки

2 оранжереи с тропическими 
деревьями и кустарниками

2 оранжереи, в которых выращиваются 
тропические и субтропические 
культуры в горшечных формах

ке, который также входит 
в структуру Ботанического 
сада.

Как отмечает Александр 
Лавриненко, сотрудников 
ограничивают только проло-
женные коммуникации – важ-
но соблюдать установленные 
нормативы по дистанции. 
Если вы увидели свободную 
от деревьев полянку – знай-
те: скорее всего, там проло-
жена труба или кабель.

Постепенно 
обновляем аллеи

Деревья не живут вечно, и 
периодически зеленые тер-
ритории нужно обновлять. 
Сейчас молодые ели украша-
ют главную аллею КубГАУ. 
В 2008 году были высаже-
ны деревья на аллее между 
корпусом зооинженерного 
факультета и главным корпу-
сом. Посмотрите, как быстро 
распушились еловые ветви! 
И не подумаешь, что еще не-
давно высота деревьев не 
превышала полметра.

Казалось бы: что может 
случиться с деревом? На 
самом деле вопрос серьез-
ный. Южную хвою поражает 
так называемый паутинный 
клещ. Вредитель высасывает 
всю влагу из хвоинок, поэто-
му они приобретают бурый 
цвет, а затем и вовсе опа-
дают. Клещ начинает свою 

работу от ствола, а выходит 
постепенно изнутри кроны. 
По этой причине мы его не 
видим до того момента, пока 
он не съест все дерево. Быва-
ет так, что с одним дунове-
нием ветра опадает вся хвоя, 
остается один остов. 

Главная проблема в том, 
что после таких поврежде-
ний дерево восстановить уже 
невозможно. Обмен веществ 
дерева прекращается. Под 
корой ствола заводятся на-
секомые, которые точат сам 
ствол, а грибки разрушают 
корни. Чтобы не дожидаться 
этого сценария, нужно сво-
евременно решать проблему. 

Текст Наталья Аншакова
Фото Валерия Зубко

Мы старались посчитать количество белок, но ничего не вышло
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Валентина Василько: Если любишь свою 
профессию, то устаешь только физически, 
а морально отдыхаешь

Пресс-служба КубГАУ

ЛЕНТА СОБЫТИЙ

Совершил цифровой прорыв
Студент КубГАУ вместе с командой занял 3-е место во 

Всероссийском конкурсе IT.
Студент факультета прикладной информатики КубГАУ Ро-

стислав Скробатюк вместе со своей командой занял 3-е ме-
сто на Всероссийском конкурсе «Цифровой прорыв», который 
прошел в Казани. Ребята вошли в число лучших в номинации 
«Упрощение заполнения портала Государственных услуг».

Победители получают денежный приз, а также приглаше-
ние на работу в ведущих IT-компаниях России. Представители 
работодателей входили в состав экспертов и тщательно на-
блюдали за всеми командами.

«Цифровой прорыв» – всероссийский конкурс для IT-
специалистов, дизайнеров и управленцев в сфере цифровой 
экономики. Это один из флагманских проектов президентской 
платформы «Россия – страна возможностей». Финал конкурса 
проходил с 27 по 29 сентября в Казани. Хакатон стал крупней-
шим событием в сфере ИТ в мире и попал в Книгу рекордов 
Гиннесса. Всего в финал «Цифрового прорыва» вышло трое 
студентов Кубанского ГАУ.

Факультету ветеринарной 
медицины – 45 лет!

20 сентября состоялось торжество, посвященное дню 
рождения факультета.

В зале собрались ветераны факультета, его преподавате-
ли, сотрудники, аспиранты, студенты и почетные гости. С по-
здравлением выступил декан факультета ветеринарной меди-
цины Александр Шевченко. Он рассказал об основных этапах 
развития факультета, а также о значении профессии ветери-
нара в экономике страны.

От имени ректора, профессора Александра Трубилина, с 
юбилеем поздравил всех присутствующих проректор по на-
учной работе Андрей Кощаев. В торжественной обстановке 
за заслуги в агропромышленном производстве наградили со-
трудников факультета.

Прошли международную 
аккредитацию

Магистерская программа экономического факультета 
«Аграрный менеджмент» стала международной.

В соответствии с договором о сотрудничестве с Универси-
тетом прикладных наук Вайенштефан-Трисдорф Кубанский 
ГАУ проходил международную аккредитацию магистерской 
программы по аграрному менеджменту. Очную защиту прове-
ли в Германии проректор КубГАУ по учебной работе Алексей 
Петух и декан экономического факультета Константин Тюпа-
ков.

Названная магистерская программа Кубанского ГАУ откры-
та в 2016 году. Сразу же были проведены переговоры с гер-
манскими коллегами и КубГАУ включился в процедуру меж-
дународной аккредитации. За три года вуз подготовил все 
необходимые документы. 

Газета «Кубанский 
госагроуниверситет» стала 
лидером подписки-2019

Конкурс между подписными изданиями проводится Со-
юзом предприятий печатной индустрии при поддержке 
Почты России.

Официальная газета нашего вуза «Кубанский госагроуни-
верситет» вошла в число изданий, который показали лучшие 
результаты по динамике подписных тиражей. Церемония на-
граждения состоялась в Москве в конференц-зале Почты Рос-
сии.

Газету «Кубанский госагроуниверситет» наградили наряду 
с федеральными изданиями, такими как «Российская газета», 
«Московский комсомолец» и др.

ИСТОРИЯ УСПЕХА

Всегда интересно пообщаться с человеком, чей опыт восхищает и заставляет задуматься: «А достаточно ли 
много я работаю?». В этом году известный ученый, Герой труда Кубани, профессор КубГАУ Валентина Василько 
отмечает сразу три юбилея: ей исполнилось 80 лет, полвека составил научный и педагогический стаж, а еще ров-
но 55 лет научной деятельности связывают Валентину Павловну с нашим университетом. Отличный повод пого-
ворить о том, как продвигаются исследования плодородия почв и сколько чашек кофе ученый выпивает за день.

– Валентина Павловна, 
расскажите: как вы решили 
заняться наукой?

– После того, как окончила 
Кубанский сельхозинститут 
в 1961 году, я стала работать 
агрономом по распределе-
нию. Начала путь с самого на-
чала, постепенно переходила 
на новые должности. Через 
три года решила поступить 
в аспирантуру – и с тех пор 
занимаюсь наукой. Так что 
можно сказать, что я пришла 
с производства.

– Вы занимаетесь вопро-
сами плодородия почв всю 
свою научную карьеру?

– Да, это так. Я начинала 
кандидатскую диссертацию с 
изучения вопросов гидромор-
физма – подтопления почв. 
Затем занималась орошени-
ем, обработкой... Почва стала 
смыслом моей жизни.

– Правда ли, что кубан-
ские черноземы обладают 
особенными свойствами? 

– Россия обладает более 
50% запасов чернозема все-
го земного шара, причем ку-
банские почвы уникальны. 
Нам очень повезло иметь та-
кой природный ресурс, и мы 
должны сделать все, чтобы 
его грамотно использовать! 
Свойства чернозема таковы, 
что они позволяют выращи-
вать экологически чистую 
продукцию. Вот чего мы до-
биваемся от производствен-
ников. 

– Знаю, что у вас было 
много мудрых наставников. 
Как они повлияли на вашу 
жизнь?

– Мне очень повезло с учи-
телями. Все мои наставники 
были великими людьми! Они 
не только делились науч-
ными знаниями, но и учили 
человеческим ценностям:                     
И.А. Кузнецов, Я.В. Кубанов, 
Б.И. Тарасенко, А.П. Джулай… 
Это лишь немногие, всех не 
перечислить.

Я стала работать в инсти-
туте как раз в то время, когда 
его возглавил Иван Тимофее-
вич Трубилин. Он оказал се-
рьезное влияние на мое ста-
новление. Думаю, что Иван 
Тимофеевич был лучшим ка-
дровым управленцем в крае. 
Он умел выбрать специали-
ста, определить должность, 
дать все возможности для 
развития и затем потребовать 
результат. Знаете, нам было 
на кого равняться.

С Николаем Григорьевичем 
Малюгой я начинала мас-
штабную научную деятель-
ность. Вместе мы заложили 
длительные стационары, за-
тем выиграли грант президен-
та. Во многом благодаря его 
подходу к работе наука пере-
стала быть разрозненной. 
Раньше кафедры проводили 
обособленные исследования, 
а теперь появились комплекс-
ные исследовательские про-
екты.

– А с какой целью был за-
ложен стационарный опыт 
в учхозе «Кубань»? Он ведь 
продолжается до сих пор?

– Да, стационарный опыт 
начат в 1991 году – мы уже 28 
лет ведем исследование пло-
дородия почв. В 90-х остро 
встал вопрос о том, что идет 
деградация кубанских черно-
земов. Мы понимали: почвы 
больны, с ними нужно что-то 
делать. Тема опыта звучала 
так: «Теоретические основы 
сохранения и восстановле-
ния почвенного плодородия 
в различных агроландшафтах 
и разработка альтернатив-
ных технологий возделыва-
ния сельскохозяйственных 
культур». Честь и хвала И.Т. 
Трубилину – когда вокруг все 
рушилось, мы закладывали 
длительные стационары.

Это комплексное иссле-
дование, поэтому в нем при-
нимают участие различные 
кафедры КубГАУ: растени-
еводства, общего и ороша-
емого земледелия, почво-
ведения, фитопатологии, 
энтомологии и защиты рас-
тений, химии и т.д. Именно 
эти опыты позволили отрыть 
глаза на многое.

– Валентина Павловна, 
ученые проделали колос-
сальную работу. Расскажи-
те подробнее, в чем она за-
ключается.

– Наработано столько ма-
териалов, что мы уже можем 
ответить на любые вопро-
сы, касающиеся плодородия 
чернозема. Стационарный 
опыт позволяет выйти на 
правильную систему земле-
делия для Краснодарского 
края на агроландшафтной 
основе. 

В общей сложности в двух 
стационарах мы изучили 
более 55 технологий возде-
лывания сельскохозяйствен-
ных культур в различных 
агроландшафтах. Все они по-
разному влияют на плодоро-
дие. В одном стационаре мы 
изучили влияние двух факто-
ров на плодородие чернозе-
ма: системы обработки почвы 
и системы удобрений, а во 
втором стационаре – четырех 
факторов системы обработ-
ки, удобрений, защиты и уро-
вень плодородия почвы.

По каждому параметру 

– гумусу, агрофизике, кис-
лотности, азоту, фосфору и 
калию, по технологиям, по 
урожайности, по росту и раз-
витию культур – с этих стаци-
онаров можно взять любую 
информацию.

– Почему сложно остано-
вить процесс деградации 
почв? С чем это связано?

– Так вышло, что после рас-
пада СССР изменилась за-
конодательная база. Раньше 
строго контролировался се-
вооборот, объем вносимого 
навоза, химических удобре-
ний.

При переходе на рыночную 
экономику главным стал эко-
номический эффект. Многие 
почвы истощились. Если мы 
не предпримем меры, то пло-
дородие может достигнуть 
критического минимума, а 
мы не хотим этого допустить.

Чтобы вернуть высокий 
уровень плодородия, нужна 
крепкая федеральная зако-
нодательная база. Наука к 
этому готова и уже многое 
для этого сделала. Регио-
нальный закон о плодородии 
уже принят, а федеральный 
еще нет. Но надо сказать, что 
работа в этом направлении 
ведется.

– Как ученые доносят ре-
зультаты исследований до 
органов власти и до агра-
риев?

– Каждый год на базе учхо-
за «Кубань» проходит День 
поля. Мероприятие меняет 
формат, но неизменным оста-
ется главное: мы делимся 
своими разработками с пред-
ставителями всех районов 
Кубани. Кроме того, ученые 
выступают на большом коли-
честве краевых совещаний.

Плюс к этому мы име-
ем большой фронт работ в 
рамках хоздоговорных обя-
зательств. Те, кто хочет нас 
слышать, обращаются к нам 
за консультационной по-
мощью. Например, мы тесно 
работаем с Ленинградским и 
Динским районом, также со 
всеми крупнейшими агрохол-
дингами региона. 

– А есть формат сотруд-
ничества с небольшими 

сельхозпроизводителями?
– Конечно же есть! Напри-

мер, в Ленинградском районе 
по инициативе администра-
ции проводится так называе-
мый открытый День поля. Мы 
с членами группы выезжаем 
в район 5-6 раз в год: перед 
посевной кампанией, во вре-
мя кампании, в период ухо-
довых работ. Ездим по полям 
фермеров и анализируем, как 
проведены работы по подго-
товке почв, даем рекоменда-
ции. Этот формат мы исполь-
зуем и в других районах, по 
схожему принципу работаем 
и с крупными компаниями.

– Валентина Павловна, о 
делах поговорили. Теперь 
хочется спросить о личном. 
Что для вас значит статус 
Героя труда Кубани?

– Честно говоря, звания 
для меня совсем не главное. 
Конечно же, мне очень при-
ятно, что я получила медаль. 
При этом ни мое отношение к 
людям не изменилось, ни их 
отношение ко мне. Но надо 
признать, что есть меропри-
ятия, на которых официаль-
ный статус имеет серьезный 
вес и дает возможность быть 
услышанным. 

– Вы очень много препо-
даете. Как удается найти 
общий язык со студентами?

– Я искренне уважаю всех 
студентов, и они отвечают 
мне взаимностью. Считаю, 
что должна быть им как мама, 
лишняя субординация только 
мешает. Если студент что-
то сделал не так, то пускай 
лучше он мне расскажет, что 
случилось, чем я буду его ру-
гать.

– Поделитесь секретом: 
как вам удается все успеть 
и сохранить такую жизне-
радостность?

– В моем кабинете не пере-
водится кофе, без него слож-
но проснуться. На самом 
деле, если любишь свою про-
фессию, то устаешь только 
физически, а морально от-
дыхаешь. Большая нагрузка 
только в радость. Так что я 
счастливый человек!

Беседовала Наталья Аншакова
Фото Александра Осипова

Каждый год Валентина Павловна делится опытом в рамках Дня поля

Наши магистранты – 
чемпионы!

Дмитрий Бивол защитил титул чемпиона мира по боксу, 
а Мария Халецкая стала бронзовой призеркой кубка мира 
по волейболу.

Этот месяц богат на громкие победы. Магистрант КубГАУ 
Дмитрий Бивол одержал победу над доминиканцем Ленином 
Кастильо в поединке за пояс чемпиона в полутяжелом весе, 
по версии Всемирной боксерской ассоциации (WBA). Это 17-я 
победа из 17 боев в его спортивной карьере и шестая по счету 
защита титула.

Магистрантка КубГАУ Мария Халецкая в составе женской 
сборной России взяла «бронзу» на кубке мира по волейболу, 
который прошел в Японии. По итогам национальная сборная 
прошла отбор на Олимпийские игры 2020 года.



Чем занимается ФОП?

Поступая на факультет общественных профессий, в первую 
очередь задаешься вопросом: какое же направление выбрать, 
чтобы разнообразить студенческие годы. Давайте посмотрим, 
что может предложить ФОП. Выбор огромный, каждый студент 
найдет себе дело по интересам.

Итак, обучающимся КубГАУ доступны следующие курсы:

       - фотостудия;
       - журналистика;
       - лекарственных растений;
       - юридической работы на предприятиях;
       - основы профилактического массажа;
       - основы практической психологии;
       - флористика и фитодизайн;
       - основы православной иконы;
       - изобразительная грамота и художественное 
          творчество;
       - студия художественного творчества;
       - курсы ведущих-аниматоров культурно-массовых 
         мероприятий;
       - студия декоративно-прикладного творчества.

С этого года студентам, интересующимся декоративно-при-
кладным творчеством, стала доступна возможность проявить 
себя в данном направлении. Занятия ведет опытный препода-
ватель, она научит вас различным приемам, и даже войлоко-
валянию.

Если вы любите петь, танцевать, играете в КВН или, напри-
мер, хотите овладеть азами актерского мастерства, тогда вам 
нужно записаться в один из 29 творческих коллективов! Чего 
здесь только нет!
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ФОП – творческое сердце КубГАУ

На ФОП огромное количество танцевальных
 направлений – можно выбрать на любой вкус

Хочешь заниматься любимым делом, но не знаешь, как совместить хобби и учебу? Тогда тебе сюда! От фото-
графа до психолога и от вокалиста до танцора – факультет общественных профессий, или ФОП, поможет осво-
ить любую специальность даже новичку. Но в чем его главная особенность? Сейчас узнаем.

Посмотрите на перечень творческих коллективов.

       - бальные танцы;
       - эстрадные танцы;
       - духовой оркестр (барабаны);
       - народные танцы;
       - кавказские танцы;
       - классические танцы;
       - брейк-данс;
       - современные танцы;
       - эстрадные танцы;
       - вокальные коллективы;
       - международная вокальная группа;
       - вокально-инструментальные ансамбли;
       - актерское мастерство;
       - художественное слово;
       - клуб «Что? Где? Когда?»;
       - КВН;
       - эстрадно-цирковое направление;
       - ансамбль барабанщиков.

Как правило, в коллектив можно записаться в любое время, 
не только среди учебного года. Приди в деканат ФОП, скажи, 
чем хочешь заниматься, и тебе подскажут, какие есть возмож-
ности. Тебе всегда рады!

Хобби или специальность?
ФОП дает возможность пройти обучение по общеразвиваю-

щей программе на выбор студента. Записавшись на курс и завер-
шив обучение по нему, вы получаете официальный сертификат.

Как проявить себя?
Этот вопрос волнует большинство студентов. Факультет об-

щественных профессий предоставляет возможность заниматься 

Сергей Батюков: Для хорошего танца нужна вдохновляющая 
музыка, под которую самому хочется танцевать

творчеством каждому.
В первую очередь прими участие в смотре талантов факуль-

тета. Подготовь яркое выступление и покажи его жюри. Если 
отлично справишься с этой задачей, то тебя пригласят в творче-
скую команду вуза.

Секрет успеха заключается в любви к тому, чем ты занима-
ешься, и в желании развиваться. Самовыражайся в творчестве 
– и тебя обязательно заметят, помогут тебе стать еще лучше и 
поделятся с тобой опытом. В университете проходит огромное 
количество концертов, конкурсов и мероприятий – все они гото-
вятся при участии талантливой молодежи КубГАУ. Так что впе-
ред – дерзай! 

Беседовал Леонид Васильев
Фото Александра Осипова

Первый раз я увидела студию современных танцев 
на сцене Музыкального театра в День знаний. Призна-
юсь, сердце забилось быстрее и захотелось притан-
цовывать вместе с ребятами. Было интересно узнать, 
как же создается новый танец, сложно ли работать в 
большой команде и можно ли научиться так танцевать 
с нуля. Об этом я расспросила руководителя студии 
Сергея Батюкова.

– Сергей, расскажи: как 
формировалась студия? 

– Изначально мы создали 
коллектив современных тан-
цев на факультете перераба-
тывающих технологий. Наби-
рали всех: и тех, кто раньше 
занимался, и тех, кто только 
хотел начать танцевать. Всего 
было около 50 человек.

Мы успешно выступили на 
смотре факультета, и на сле-
дующий год пришла мысль: 
зачем брать количеством, если 
можно брать качеством? По-
этому на второй год мы отсея-
ли совсем не танцующих, взяли 
с разных факультетов тех, кто 
умеет танцевать, и начали с 
ними работать.

Сегодня нас 26 человек с 11 
факультетов, среди них 25 де-
вочек и один мальчик.

– Как стать частью твоего 
коллектива?

– Чтобы присоединиться к 
студии, нужно иметь танце-
вальный опыт не менее 3 лет, 

огромное желание работать и 
самодисциплину. Мы строго 
относимся к посещению тре-
нировок. 

В этом году человек 60 пи-
сали нам, что хотят в наш кол-
лектив. Мы провели серьезный 
кастинг и отобрали 8 студен-
тов. Остальных же я перена-
правляю в другие коллективы, 
которым тоже очень нужны 
талантливые люди. Те, кто 
не попал к нам, не остались в 
стороне – ребята занимаются 
танцами, как и хотели. 

– У вас дружная команда?
– Мы с коллективом все вре-

мя вместе, постоянно общаем-
ся, гуляем, отмечаем празд-
ники вместе и очень много 
работаем на тренировках. Это 
не просто самодеятельность – 
это семья. 

– Восхищает, что вы не 
стоите на месте и все время 
идете вперед. Как вам это 
удается?

– Мы работаем на конкрет-

ный результат, как будто под-
нимаемся по ступенькам, по-
стоянно стремимся достигнуть 
следующий уровень. Неинте-
ресно стоять на одном месте. 

Всегда чувствуем поддерж-
ку вуза – от предоставления 
условий для репетиций до 
приобретения новых костю-
мов.

– Расскажи, какими ре-
зультатами команды гор-
дишься сильнее всего.

– В этом году мы с командой 
ездили в Уфу на «Студенче-
скую весну» среди аграрных 
вузов России. На конкурс по-
ехало двадцать танцоров, мы 
выложились на все сто про-
центов и в общей сложности 
подготовили двенадцать но-
меров. Готовились шесть дней 
в неделю по много часов. Тру-
ды увенчались успехом – мы 
привезли 9 призовых мест: 2 
первых, 2 вторых, 3 третьих и 
2 специальных приза. Очень 
рады этому результату, пото-
му что чувствовали сильную 
конкуренцию. Было несколько 
десятков участников, и все они 
также стремились к победе.

Помимо этого, мы прини-
мали участие в другом все-
российском танцевальном 
конкурсе, который называется 
«Битва чемпионов». Мы прош-

ли отборочный тур в Ростове-
на-Дону, заняли второе место. 
Как призеры тура вышли в 
финал. Он проходил в Красно-
даре, так что нам не пришлось 
далеко ехать. В жюри пригла-
сили американских исполни-
телей хип-хопа – все конкур-
санты находились в равных 
условиях, судейство было 
абсолютно независимым. Мы 
выиграли эти соревнования! 
Теперь готовимся снова прой-
ти отбор.

– А ты сам принимаешь 
участие в танцах на сцене?

– Два года назад я еще 
танцевал. Мне хотелось по-
чувствовать удовольствие от 
выступления вместе с коман-
дой. Но дело в том, что когда 
танцуешь с коллективом, ты не 
видишь общую картину танца, 
а это важно. Так что я больше 
смотрю на ребят из зала.

– Как вообще придумыва-
ются танцы?

– Для хорошего танца нужна 
музыка, которая вдохновляет, 
под которую самому хочет-
ся танцевать. Иногда музыка 
нравится, но нет настроения, 
тогда хореографию не при-
думаешь. Вдохновение может 
прийти по щелчку. Иногда это 
может произойти в машине, 
тогда я быстро представляю 

движения в голове и запоми-
наю. Либо прямо на месте сни-
маю себя на видео, чтобы не 
забыть, если материал очень 
большой.

Как правило, я все приду-
мываю ночью. Прихожу утром 
на тренировки и показываю 
движения сначала медленно, 
потом средне, потом быстро, 
потом под музыку. Когда ребя-
та все выучили, мы начинаем 
«чистить» танец.

– Что самое трудное в тво-
ей работе?

– Самое трудное – это не 
придумать хореографию, не 
показать ее, не отработать. 
Самое трудное – это так назы-
ваемая разводка номера.

Разводка – это когда ты си-
дишь дома и на листе кругами 
обозначаешь ребят, каждо-
го подписываешь и рисуешь 
перестроения, которые могут 
быть через каждые два дви-
жения. Главное – потом не за-
путаться и объяснить все на 
репетиции. Как правило, когда 
ставишь людей и говоришь, 
кто куда идет, кто что делает, 
все сразу автоматически забы-
вают, где право, где лево, где 
низ, а где верх.

– И последний вопрос: ты 
давно занимаешься танцами?

– Честно говоря, в детстве 

я не хотел танцевать. Это 
все получилось спонтанно. В 
младших классах школы одна 
девочка предложила мне схо-
дить за компанию на танцы, 
просто попробовать. Я при-
шел, потанцевал, и мне понра-
вилось. В итоге она поняла, 
что это не ее направление, а я 
окончил школу искусств в ста-
нице Варениковской.

Из-за того, что у меня в дет-
стве уровень танца был чуть 
выше, чем у других, меня по-
стоянно ставили либо в дуэ-
ты, либо на сольные номера. 
Представляете: я вплоть до 
университета танцевал только 
народные танцы! А мне всегда 
хотелось именно команду, 
когда много людей танцуют 
вместе.

В КубГАУ я решил, что все-
таки хочу попробовать рабо-
тать именно с коллективом 
и начал формировать коман-
ду. Считаю, что все должно 
было произойти так, как про-
изошло. Если бы я не поступил 
сюда, я бы не работал с моими 
танцорами. Если бы поступил 
на другой факультет, возмож-
но, не решился бы проявить 
себя. 

Беседовала 
Анна Ампилогова



Марьяна Торохова
Руководитель ансамбля 

народной песни "Ракита"

– Молодежь слушает раз-
нообразную музыку. Какой 
репертуар вы можете предло-
жить студентам?

– Наш ансамбль исполняет 
народные песни в эстрадной 
обработке, а также фольклор-
ные и современные песни. У нас 
каждый сможет найти то, что 
будет по душе.

– Можно прийти к вам без 
музыкального опыта?

– Да, мы работаем абсолютно 
со всеми. Те, кто мечтал о сце-
не или хочет просто петь для себя или для родных, может об-
учаться у нас.

– Можешь дать совет будущим участникам вашей коман-
ды и тем, кто никак не может побороть страх сцены?

– Ни в коем случае не стесняйтесь открывать свои таланты! 
Возможно, поначалу вам не будет нравиться результат, но с 
каждым днем будет получаться все лучше и лучше. 

Виталий Андрейко
Руководитель фотостудии

– Много студентов хотят 
научиться фотографировать?

– Фотокурсы в течение 5 лет 
посетило множество студен-
тов, и все они теперь являются 
мастерами своего дела, занима-
ют призовые места в конкурсах.

– С чем придется столкнуть-
ся студентам, недавно осво-
ившим фотоаппарат?

– Многим может показаться 
сложным использовать технику 
или просто фотографировать, 
ведь необходимо заранее пред-
ставлять, что ты хочешь запе-
чатлить, какие эмоции уловить. Однако все проще, чем кажет-
ся. Сначала объясняю, как обращаться с техникой, после чего 
приступаю к практическим занятиям.

– Где студенты могут закрепить полученные навыки?
– Фотографировать можно где угодно и что угодно. От меро-

приятий вуза до всего, что нас окружает.

Оксана Михайлова
Руководитель ансамбля 

эстрадных танцев «Агроденс»

– Как давно существует твой 
коллектив?

– Нам меньше года, но за этот 
короткий отрезок времени у нас 
появилось достаточно навыков, 
чтобы ни в чем не уступать более 
опытным командам.

– Что ты можешь рассказать о 
своем направлении?

– При помощи танца можно 
передать весь спектр эмоций, 
поэтому мы получаем огромное 
удовольствие от репетиций и вы-
ступлений.

– Как проходят занятия в ансамбле?
– В первую очередь мы рассказываем о направлениях совре-

менного танца. После этого учим простым и более сложным 
элементам.

– Обязательно ли обладать какими-то навыками, чтобы 
прийти к вам?

– «Агроденс» ждет всех желающих, в том числе и тех, кто 
раньше не хотел или не умел танцевать.

 Евгений Черкас
Руководитель 

международной 
вокальной группы

– Какую особенность ты 
выделишь у своего направле-
ния?

– Студенты, общаясь друг с 
другом, познают культуру раз-
ных народов и воплощают это в 
своем творчестве.

– В коллективе существует 
проблема языкового барьера?

– Случаются ситуации, ко-
торые сложно объяснить на 
русском языке. В таких случаях 
студенты без проблем разгова-
ривают по-английски. Так что у нас не только яркий вокал, но и 
отличная языковая практика.

– Улюбого народа имеются свои обычаи в творчестве. Как 
это влияет на ваши выступления?

– Действительно, голоса студента из России и студента, на-
пример, из Африки сильно отличаются, в этом и заключается 
изюминка. Когда удается соединить эти голоса, получается ве-
ликолепный звук.
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Как стать веселым и находчивым

Главное – желание проявить себя
Какие же они талантливые! – такая мысль возникнет у каждого, кто знакомится с творческими коллективам и курсами. Большинство студий, ансамблей и групп ФОП уни-

верситета возглавляют сами студенты, которые прошли большой творческий путь и смогли собрать вокруг себя единомышленников. Мы задали вопросы некоторым из них.

Виолетта Акопян
Одна из руководителей 

ансамбля национального 
танца «Арагви»

– Что тебе больше всего нра-
вится в танцах?

– Национальные танцы чув-
ственные. Без всяких сомнений, 
они соответствуют духу гордого 
и великого кавказского народа.

– Какую цель ты ставишь в 
своем творчестве?

– В первую очередь хочу вдох-
новить талантливых молодых 
людей, чтобы они без всяких 
сомнений занимались тем, что 
им нравится. Также стремлюсь 
передать историю своих предков. И в целом хочу показать вели-
чие кавказского танца, его отличие от любого другого течения.

– Кого бы ты хотела видеть в своем коллективе?
– Пожалуй, я хотела бы увидеть множество заинтересованных 

ребят. Пускай у них и не будет достаточно опыта, но они будут 
искренне любить танец.

Глеб Говоров
Руководитель студии 

бальных танцев

– Какие программы включа-
ет в себя направление?

– Бальные танцы делятся на 
два типа: латиноамериканские 
и европейские. Первые более 
предпочтительны для наших 
студентов, на них мы и делаем 
упор.

– В какой атмосфере прохо-
дят репетиции?

– У нас дружная команда, нам 
всегда интересно и весело вме-
сте. В коллективе есть и те, кто 
раньше не занимался танцами, 
и опытные танцоры.

– В студию еще открыт набор?
– Да, открыт. Нам нужны юноши и девушки, независимо от их 

умений. Главное – иметь желание самовыражаться через танцы.

КВН любят и будут любить многие поколения сту-
дентов Кубанского ГАУ. С каждым годом все больше 
ребят хотят проявить себя в этом творчестве. Давайте 
выясним, каково это – быть кавээнщиком. 

Отличное чувство юмора 
есть у многих студентов Куб-
ГАУ. Почему бы не делиться им 
со зрителями и не выступать 
на сцене – так решили больше 
сотни студентов аграрного в 
текущем учебном году и приш-
ли на это направление ФОПа. 
Это один из самых сложных 
жанров, ведь важно обла-
дать целым букетом талантов:     
создавать шутки, играть на 
сцене, танцевать, петь – и это 
еще не все. Команды должны 
стремиться удерживать вни-
мание аудитории от начала до 
конца выступления. 

Внутренняя лига КубГАУ
Возможно, не все знали, 

но КубГАУ – единственный 
вуз Краснодара, сохранив-
ший собственную лигу КВН. 
В университете проходят игры 
между командами юмористов, 
по их результатам отбира-
ются лучшие из лучших, кто 
представляет вуз в различных 
лигах города, края, а также 
в Высшей и Премьер-лиге. 
В качестве жюри выступают 
медийные гости, известные 
кавээнщики, уже работаю-
щие авторами телевизионных 
юмористических передач.

Популярность этого на-
правления постоянно растет. 
Собственные команды стали 
появляться даже на тех фа-
культетах, которые давно не 
принимали участия в играх. 
Так что следите за анонсами 
внутренней лиги КВН и при-
ходите на концерты – непре-
менно будет весело!

Первые победы
Новички только поднима-

ются на гору, а «старички» 
уже покоряют новые верши-
ны. 9 октября команда КВН 
«Сборная КубГАУ» сыграла в 
1/4 финала игр Региональной 
Брюховецкой лиги КВН и, по-
лучив высшие баллы по всем 
конкурсам, прошла в полу-
финал! 

Опытный наставник
Интересно, есть ли у нас в 

университете свой «Масля-
ков»? Оказывается, есть, его 
зовут Тарон. Он уже окончил 
Кубанский ГАУ, достиг боль-
ших успехов в юморе и не 
смог расстаться с дорогим и 
любимым вузом.

– Главное – много работать 
и верить в себя. Нельзя опу-
скать руки после первой не-
удачи. Иногда те, кто долго 
и упорно работает, добива-
ются успеха быстрее, чем те, 
у кого просто есть талант, 
– уверен Тарон. – Также нуж-
но быть готовым к работе с 
редакторами – они всегда 
дадут справедливую оценку 
и подскажут, как сделать вы-
ступление лучше.

Как написать шутку
На сцене юмористы выгля-

дят настолько непринужден-
но, что кажется, будто им до-
статочно сказать волшебные 
слова – и в миг в голову при-
ходит множество шуток. Такой 
хитрости, увы, не существует. 

Как рассказывают опытные 
кавээнщики, на создание мате-
риала для выступлений нужно 
тратить много времени, по-
стоянно пытаться что-нибудь 
придумать, переписать, улуч-
шить. В этом кавээнщик по-
хож на спортсмена – ему тоже 
нужно ходить на «трениров-
ки». Чтобы оставаться в юмо-
ристической форме, студенты 
смотрят и анализируют вы-
ступления звезд КВН и других 
шоу, отрабатывают шутки на 

публике, советуются с настав-
никами и обязательно посеща-
ют школу КВН Кубанского ГАУ.

Курсы ведущих-аниматоров
Вместе со школой КВН в на-

шем университете проходят 
занятия для ведущих-анима-
торов культурно-массовых 
мероприятий. Из разговоров 
с ребятами, которые занима-
лись в прошлом году, я узнала, 
что у них пропала боязнь сце-
ны, улучшилась дикция, ушло 
стеснение при публичном вы-
ступлении. А все благодаря 
прекрасным преподавателям 
ФОП, которые помогают сту-
дентам раскрыть себя!

Софья Бреусова,
наш корреспондент

Беседовал Константин Кошелев
Фото Валерия Зубко
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Эльвира Александровна АЛЕКСАНДРОВА
Лариса Андрониковна БАЛАЯН

Мария Сергеевна БОНДАРЕНКО
Никита Викторович ВОРОБЬЕВ

Константин Алексеевич ГАРЬКАВЫЙ
Наталия Алексеевна ГОЛОВАТЕНКО

Владимир Анатольевич ГРИНЬ
Елена Васильевна ДОНЧЕНКО

Татьяна Дмитриевна ЕМЕЛЬЯНОВА
Татьяна Андреевна ЖУКОВА

Александр Васильевич ЗАГОРУЛЬКО
Мария Владимировна ЗЕЛИНСКАЯ

Людмила Ивановна КОЗАКОВА
Татьяна Анатольевна КОЛЕСНИКОВА

Василий Иванович КОМЛАЦКИЙ
Сергей Николаевич КОСНИКОВ

Алексей Семенович КРЕЙМЕР
Виктория Владимировна ЛЕОНЕНКО
Анастасия Руслановна ЛИТВИНОВА

Сергей Герадьевич ЛИХОЛЕТОВ
Николай Васильевич ЛОСКУТОВ
Елена Николаевна ЛУКЬЯНОВА

Евгений Вениаминович ЛУЦЕНКО
Светлана Анатольевна МАЛЮК
Ольга Николаевна МИШИНА

Александр Борисович МУЗЫЧЕНКО
Нина Ивановна НАУМЕНКО

Юлия Александровна НОВИКОВА
Маргарита Анатольевна ОЛЕЙНИК

Светлана Александровна ПЕНЗИЕВА
Людмила Евгеньевна ПРИСС

Светлана Ивановна ПРОСКУРИНА
Анна Николаевна ПШИЧЕНКО
Василий Георгиевич САЗЫКИН

Елена Анатольевна САПРУНОВА
Аполлинария Александровна САПФИРОВА

Ольга Павловна СЕЛИВАНОВА
Светлана Александровна СМИРНОВА

Роман Владимирович СМОЛКИН
Ирина Владимировна СОКОЛОВА

Максим Сергеевич СОЛОВЬЕВ
Артем Васильевич СТЕПОВОЙ
Алексей Анатольевич ТАРАН

Игорь Леонидович ТИМОФЕЕВ
Елена Васильевна ФЕШИНА

Николай Николаевич ХВОСТОВ
Светлана Александровна ЧЕРНЯВСКАЯ

Вячеслав Иванович ЩЕРБАТОВ
Елена Карленовна ЯБЛОНСКАЯ
Наталья Викторовна ЯКОВЕНКО

Ирина Валерьевна ЯНИ

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава

С условиями конкурса можно ознакомиться 
на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)

Срок подачи документов на конкурс – 
месяц со дня опубликования объявления

Документы подавать на имя 
ректора университета по адресу: 

350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 
Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Мой прадедушка – герой

Мой прадедушка Николай Николаевич 
со своими сослуживцами (нижний ряд, первый справа) 

75-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ ПОСВЯЩАЕТСЯ

80 лет назад мир поделился на «до» и «после». Нацистская Германия начала беспрецедентную войну, кото-
рую впоследствии стали называть Второй мировой. Миллионы людей пожертвовали своими жизнями, чтобы 
мы смогли жить в свободном мире. Бесчисленные подвиги, сотни освобожденных городов – все это заслуга в 
том числе и нашего народа. Каждый обязан помнить о героях, благодаря которым сегодня мы занимаемся тем, 
что нам по душе, любим и радуемся жизни.

Война пришла в каждый дом 
и навсегда изменила судь-
бы людей. Многие так и не 
вернулись фронта, а кому-то 
посчастливилось не только 
победить врага, но и выжить, 
вернуться к семье. Одним из 
тех, кому удалось прийти с 
войны, стал мой прадед Ни-
колай Николаевич Серков. Он 
родился 19 декабря 1914 года 
в селе Серковка. В 1942 году 
Николай был призван в армию 
– в возрасте 28 лет его отпра-
вили на фронт.

Мой прадедушка через 
многое прошел. Он воевал в 
Польше, Румынии, Венгрии и 
Германии. Участвовал в боях 
за освобождение Сталинграда 
(с 17 июля 1942 по 2 февраля 
1943 года). Помимо этого, Ни-
колай Николаевич участвовал 
в освобождении Севастополя, 
Одессы, Новороссийска. Вме-
сте со своими товарищам он 
гнал фашистов с родной зем-
ли.

Мне удалось выяснить про 
один случай, который произо-
шел с прадедушкой. Это было 
в декабре 1942 года. Будучи 
капитаном-лейтенантом, Ни-
колай командовал торпедным 
катером в Черном море. По-
топив два немецких корабля, 

катер налетел на немецкую 
магнитную мину и потерпел 
крушение. Удалось выжить 
лишь двоим, в их числе мой 
прадедушка. За подвиг его 
наградили орденом Красной 
Звезды, с которым впослед-
ствии связано еще одно со-
бытие.

После этого Николай не 
раз участвовал в различных 
столкновениях, в одном из них 
он снова едва не погиб. Пуля, 
летевшая точно в сердце, по-
пала в орден, оставив на нем 
небольшую вмятину. Помимо 
этих событий, было еще нема-
ло счастливых случаев, когда 
моему прадедушке удавалось 
повергнуть фашистов, а само-
му остаться в живых.

Иногда может показаться, 
что такое случается только в 
кино про супергероев. Но нет, 
порой жизнь драматичнее 
любого блокбастера. И гораз-
до интереснее – ведь вместо 
актеров главными действу-
ющими лицами являются на-
стоящие Герои, без грима и 
подготовленного сценария.

Мой прадед старался де-
лать мудрые выводы и де-
лился ими с подрастающим 
поколением. Он много рас-
сказывал о случаях истинной 

доблести, когда солдаты без 
всяких раздумий шли в бой, 
закрывая грудью своих то-
варищей и защищая родную 
землю от врага. Я благодарен 
прадедушке за все, что он 
сделал, а еще моей семье за 
то, что она смогла передать 
мне то, чему он учил своих 
детей.

Насколько я знаю, после 
войны Николай Николаевич 
Серков работал в железно-
дорожной милиции города 
Сочи. Он женился на моей 
прабабушке и у них родилась 
дочь, моя бабушка. С самого 
детства ее воспитывали до-

брым и честным человеком. 
Она также посвятила свою 
жизнь делу, которое помогло 
спасти немало жизней.

В повседневной жизни 
прадед по-прежнему служил 
на благо родины, ни разу не 
подвергая сомнению веру в 
ее силу. Его сердце останови-
лось на 60-м году жизни. При-
мер прадедушки всегда будет 
вдохновлять меня поступать 
по чести и рассказывать его 
историю с гордостью. Ведь 
это мое наследие!

Константин Кошелев,
наш корреспондент

Фото из семейного архива

181 руб. 38 коп.
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Получить работу в компании с мировым 
именем – легко!

НАУКА И ИННОВАЦИИ

Вырастить клубнику поможет рыба

Андрей Кощаев, 
проректор по научной работе КубГАУ

НАУЧНЫЙ БЛОГ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Отличная новость от ученых Кубанского ГАУ! Наталья Юрина стала одной из двух молодых докторов наук в России, кто 
получил грант Президента России на исследование в области сельского хозяйства. Мы встретились и поговорили с Ната-
льей Александровной, чтобы подробнее узнать о ее проекте.

Директор по персоналу ООО «КЛААС» рассказала студентам Бизнес-школы, как составить успешное резюме 
и проявить себя на собеседовании, чтобы построить карьеру своей мечты. Берите советы на вооружение!

Стартовал шестой набор Бизнес-школы Кубанского ГАУ. Это уникальная площадка: здесь студенты имеют возможность общать-
ся с представителями ведущих мировых компаний, которые входят в Ассоциацию европейского бизнеса. В рамках Бизнес-школы 
в КубГАУ прошла лекция директора по персоналу ООО «КЛААС» Эллы Детковой. Кадровый специалист с многолетним опытом 
раскрыла ребятам секреты успешного резюме и собеседования. Ими мы готовы поделиться и с вами.

– Расскажите, пожалуй-
ста, как вы решили принять 
участие в конкурсе такого 
высокого уровня и как вы-
брали тему исследования.

– Я работаю на кафедре 
биотехнологии, биохимии и 
биофизики КубГАУ. В нашем 
коллективе много молодых, 
активных и талантливых уче-
ных, так что благодаря обще-
нию с коллегами я вдохно-
вилась идеей поучаствовать 
в конкурсе. И вот приятный 
результат – получила грант.

Тема моего научного ис-
следования особенно акту-
альна, так как спрос на 
экологически безо-
пасную продукцию 
постоянно растет. 
Работа, которую я отправи-
ла на конкурс, тесно связана 
с моей научной специаль-
ностью – кормление 
сельскохозяйствен-
ных животных. Я 
изучала вопросы 
отрасли животно-
водства, у меня уже 

были наработки в рыбовод-
стве.

– Чему посвящено это ис-
следование и какие работы 
будут проводиться в рамках 
гранта? 

– Основная цель иссле-
дования – разработать но-
вый способ использования            
водной поверхности внутрен-
них пресных водоемов для 
рыборазведения, что позво-
лит выращивать растения без 
грунта.

Дело в том, что зачастую 
при разведении рыбы поверх-
ность водоема не использу-

ется для к а к и х - л и б о 
других це-

лей. Это 
нераци-

ональ-
но. В 

связи с 
этим мы с кол-

легами соз-
дали специ-

альную 
у с т а -

новку для выращивания рас-
тений без грунта. Технология 
такова: на поверхности пруда 
строится специальный пон-
тон, на нем высаживаются и 
проращиваются семена.

Наш метод позволяет со-
вмещать две сферы – рыбо-
водство и растениеводство 
и, соответственно, получать 
дополнительную прибыль. 
Мы планируем таким спосо-
бом выращивать клубнику и 
в дальнейшем сравнивать ее 
с земляной. Таким образом, 
мы планируем создать техно-
логию использования водной 
поверхности внутренних пре-
сных водоемов, усовершен-
ствовать ее с помощью много-
кратных наблюдений, а затем 
предлагать рыбоводным хо-
зяйствам для широкого вне-
дрения. 

– Давно занимаетесь этой 
сферой исследования?

– Уже много лет. Вначале 
работала в опытном виварии 
по изучению способов корм-
ления осетровых, там мы с 
коллегами изучали различные 
биодобавки для кормления. В 
то время как раз было очень 
популярно развитие товарно-
го осетроводства.

Затем мы обнаружили, что 
вода после жизнедеятель-
ности рыбы становится насы-
щена биогенами, продуктами, 
которые могут потреблять 
растения. Они дают хорошую 
урожайность! Стало ясно, 
что сточные воды можно ис-
пользовать в дальнейшем для 
выращивания растений без 
грунта.

Чтобы продолжить иссле-
дования в этой области, мы 

с коллегами объединились 
и решили создать собствен-
ное хозяйство. Оно является 
опытной станцией для вне-
дрения научных разработок.

– Вы довольно быстрыми 
темпами построили науч-
ную карьеру. Расскажите 
про ваш путь ученого.

– В 2004 году я с красным 
дипломом завершила учебу в 
Кубанском ГАУ на факультете 
зоотехнии. В науку я собра-
лась сразу на первом курсе 
– уже тогда решила, что буду 
кандидатом наук. Интерес к 
учебе у меня был всегда. На 
третьем курсе определилась 
с научным руководителем – 
им стал профессор Анатолий 
Чиков. Он не только очень 
любил науку, но и всегда за-
нимался с молодежью.

Я поступила в аспиранту-
ру, прошла путь от младше-
го научного сотрудника до 
заведующей лабораторией 
кормления и физиологии 
сельскохозяйственных жи-
вотных. Совмещаю науку с 
преподаванием в нашем вузе.
Сейчас мы занимаемся не-
сколькими разработками в 
животноводстве, в том числе 
вопросами оптимизации жиз-
необеспечения рыб.

– Вспомните, какие эмо-
ции вы испытали, когда уз-
нали, что получили прези-
дентский грант?

– Конечно же, радость и 
одновременно гордость. По-
лучение гранта означает, что 
наши исследования нужны и 
интересны.

Беседовала 
Анна Пашкина
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Осень – это не только время для сбора урожая сельскохозяй-
ственных культур. Это еще и пора подведения научных резуль-
татов, над которыми ученые трудились весь год – именно сей-
час проходит много выставок. Наш университет традиционно 
принимает участие в крупных международных и национальных 
научных форумах. Кроме того, мы три года назад открыли для 
себя два новых форума, так что у нас уже есть успехи, которыми 
хочется поделиться.

В Севастополе прошел очередной Международный салон изо-
бретений и новых технологий «Новое время». В этом году мы 
приняли участие в мероприятии уже второй раз. Наши ученые 
представили на конкурс 12 проектов, все разработки были отме-
чены наградами. Наши делегаты привезли 1 бронзовую медаль, 
3 серебряных и 8 золотых. Это еще не все результаты. Проекты 
университета дополнительно удостоены 6 международных на-
град – различные иностранные делегации особенно отметили 
ученых вуза. Это ассоциации изобретателей Тайваня, Азербайд-
жана, Сербии.

Для нас эти победы особенно дороги, потому что в «Новом 
времени» нет узкого направления – в конкурсе рассматриваются 
проекты из различных сфер науки. У выставки сложились серьез-
ные традиции, она пользуется весомым авторитетом в научной 
среде. Немногие аграрные университеты представляют здесь 
свои разработки, так что КубГАУ – в числе первых, кто уже осво-
ил эту площадку.

Мы также с большим успехом представили вуз на выставке 
«Агрорусь» в Санкт-Петербурге. Это крупнейшее мероприятие 
для демонстрации возможностей малых форм хозяйствования 
АПК, обмена опытом и обсуждения перспектив развития аграр-
ной отрасли. 

В северной столице мы подали на конкурс пять проектов на-
ших ученых. Приятно отметить, что все разработки получили 
золотые медали! Более того, университет удостоен Гран-при как 
один из ведущих изобретателей и рационализаторов, а также 
как лидер среди аграрных вузов. Для нас это знак большого до-
верия и показатель востребованности научных разработок уни-
верситета.

Хочу отметить, что из года в год все больше ученых старают-
ся использовать возможности, которые предоставляют форумы. 
Заявки в конкурсные программы подают и молодые ученые Куб-
ГАУ, кандидаты наук, которые работают в рамках гранта прези-
дента России, это Егор Ольховатов и Юрий Лысенко. Их проекты 
имеют большое значение для АПК и перспективу на успех. 

Егор Ольховатов – доцент кафедры технологии хранения и 
переработки растениеводческой продукции. Он работает над 
разработкой инновационной технологии, которая позволит 
перерабатывать сырье масличных и белковых сельхозкультур с 
получением пищевых, кормовых и технических продуктов. Егор 
Анатольевич рассматривает способы разработки высокопита-
тельных продуктов из вторичных сырьевых ресурсов.

Еще один молодой ученый, работающий в рамках президент-
ского гранта, Юрий Лысенко – доцент кафедры биотехнологии, 
биохимии и биофизики. Он разрабатывает иммуностимулятор на 
основе структурных компонентов клеточных стенок лактобацилл 
для животноводства. Другими словами, это высококачественная 
добавка, созданная на основе природных биологически актив-
ных веществ, которая повышает иммунитет сельскохозяйствен-
ных животных. Ее применение позволяет проводить иммунокор-
рекцию поголовья, способствует повышению его сохранности.

Это проект уже прошел апробацию на малом инновационном 
предприятии, работающем в нашем университете. В рамках дан-
ного проекта уже получено пять патентов РФ.

Еще хочу отметить, что больше конкурсных заявок стали по-
давать наши исследователи в сфере ветеринарии. В частности, 
большой вклад вносит Олег Черных, профессор кафедры микро-
биологии, эпизоотологии и вирусологии, а также Роман Криво-
нос, доцент кафедры паразитологии, ветсанэкспертизы и зооги-
гиены.

Наши ветеринары находятся в поисках новых способов про-
филактики и лечения заболеваний сельскохозяйственных жи-
вотных. Например, авторы предложили новую систему для 
выявления ДНК возбудителя лептоспироза – это заболевание 
достаточно распространено в России. Еще один проект нацелен 
на разработку способов профилактики нодулярного дерматита 
КРС.

И это далеко не все успешные проекты наших ученых. Хочу по-
желать коллегам новых побед и плодотворной научной работы!

РЕЗЮМЕ
Основные «НЕЛЬЗЯ» при составлении резюме:
1. Нельзя писать много текста:
    • оптимальный размер – 2 страницы;
    • выделяйте главное, убирайте неважное.
2. Нельзя составлять резюме без четкой структуры 
    и форматирования:
    • основные разделы должны быть выделены;
    • информация внутри разделов должна быть четко 
      структурирована (можно использовать списки и 
     перечисления).
3. Нельзя использовать плохую фотографию:
    • фотография в резюме должна быть в меру «живой», 
      не из паспорта, при этом представлять вас в лучшем виде;
   • если подходящей фотографии нет, нужно 
     сфотографироваться.
4. Нельзя готовить универсальное резюме на все случаи жизни:
    • резюме должно соответствовать конкретной вакансии;
    • выделяйте то, что важно конкретному работодателю, 
    и сокращайте то, что ему не нужно.

Дополнительные «плюшки» хорошего резюме
1. «Продайте» себя в резюме – оно должно заставить 
    работодателя обратить на вас внимание, но важно при 
    этом не перестараться и не перехвалить себя.
    Расскажите только о релевантном опыте работы.
2. Сопроводительное письмо – дополнительный плюс:
    • помогает быстрее увидеть в резюме то, что вы 
    хотите выделить;
    • должно лаконично осветить основные аспекты 
    вашего резюме.

СОБЕСЕДОВАНИЕ
Три правила успешного собеседования.
1. Уважать собеседника:
    • внимательно слушать вопросы, не перебивать;
    • поставить телефон на беззвучный режим, в идеале 
    даже без вибрации; 
     • отложить все звонки на потом – поверьте, так будет лучше.
2. Готовиться к собеседованию:
    • внимательно ознакомиться с описанием вакансии;
    • изучить информацию о компании, постараться узнать 
    что-то особенное – это покажет вашу заинтересованность;
    • даже если у вас нет опыта работы с какой-то программой, 
    направлением деятельности, технологией и т.д., узнать, 
    что она собой представляет;
    • подготовить короткую самопрезентацию: основные этапы, 
    достижения, знания, навыки, опыт;
   • продумать ответы на типичные вопросы собеседования
    (полезно репетировать вслух).
3. Презентовать себя:
    • быть активным, вовлеченным;
    • постараться расслабиться и не волноваться;
    • быть естественным, избегать социально желаемых ответов;
    • быть доброжелательным;
    • даже на неудобные вопросы нужно давать ответы;
    • следить за реакцией собеседника, корректировать 
    манеру, темп речи, если необходимо; не стесняться 
    задавать вопросы о компании и вакансии – это покажет 
    вашу заинтересованность.

Екатерина Шолина,
наш корреспондент
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Привет, абитуриент! 
В Кубанском ГАУ прошел первый день открытых дверей в новом учебном году

В университете собралось более 1000 школьников и родителей. Они приехали, чтобы поближе 
познакомиться с вузом, узнать об условиях поступления и о том, какие требования к абитуриентам 
предъявляются на различных факультетах.

Гостей поприветствовал ректор КубГАУ, профессор Александр Трубилин.
– Рад всех вас видеть в этом зале – нам очень важен ваш интерес к университету. Учебный год 

только начался, а приемная кампания уже идет полным ходом. Не за горами, особенно для один-
надцатого класса, выпускные экзамены и подготовка документов в высшие учебные заведения. 
Вам предстоит серьезный и ответственный период – выбор вашего будущего, выбор профессио-
нальной жизни. Я абсолютно уверен в том, что вы примете для себя правильные решения, – под-
черкнул Александр Иванович.

О правилах поступления в университет рассказал Вадим Башкатов, ответственный секретарь 
приемной комиссии КубГАУ:

– Школьникам до 1 февраля предстоит определиться с выбором ЕГЭ, которые они будут сдавать. 
1 октября все вузы России, и мы не исключение, разместили на официальном сайте информацию о 
приеме в 2020 году, в частности, перечень вступительных испытаний. Рекомендую старшеклассни-
кам как можно раньше посмотреть, какие предметы нужны по направлениям подготовки, и уже на-
чать готовиться. Если в перечне вступительных испытаний есть математика, то нужно записаться 
на сдачу именно профильного экзамена.

Студенты подготовили для школьников сюрприз. Три коллектива – ансамбль народных танцев 
«Кубань», студия современных танцевальных направлений «Trap addition crew» и вокальная груп-
па «Экспромт» – подарили концертные номера. Все студенты занимаются на факультете обще-
ственных профессий нашего вуза, совмещая творчество с обучением по основной специальности.

После официальной части школьники пообщались с деканами факультетов и отправились на 
экскурсию по вузу.

Следите за анонсами! Скоро состоится следующий день открытых дверей КубГАУ!

Наталья Анашакова
Фото Владислава Ветрова, Александра Осипова

Телефоны приемной комиссии: +7 (861) 221-58-18, +7 (861) 221-52-39
Горячая линия по вопросам приема лиц с ограниченными возможностями 
здоровья: +7 (861) 221-54-85

По любым вопросам обращайтесь в приемную комиссию КубГАУ. Она работает по      
будням с 09:00 до 16:00 (перерыв: 12:00 - 13:00).
Адрес: г. Краснодар, ул. Калинина, 13, корпус факультета зоотехнии, ауд. № 121

Дорогие абитуриенты! Всю информацию о поступлении в 2020 году вы найдете на
 официальном сайте вуза в разделе «Поступающему»: https://kubsau.ru/


